

Leulle a trouvé qu'on constatait des lésions inflammatoires de l'appendice chez près de 30% des tuberculeux. Ceci ne permet pas de reconnaître si l'appendicite a précédé ou suivi la tuberculose ; ceci signifie simplement que l'appendicite est fréquente chez les tuberculeux. Il reste à établir la proportion des cas dans lesquels la tuberculose conduit à l'appendicite et de ceux dans lesquels l'appendicite conduit à la tuberculose ; d'après mon expérience personnelle, je suis enclin à penser que ces derniers sont de beaucoup les plus fréquents.

Etudions successivement ces deux variétés.

a) Par quel processus la tuberculose pulmonaire peut-elle conduire à l'appendicite chronique ?

Il y a quelques années encore, le régime de la suralimentation, la viande crue, les œufs crus, étaient ordonnés systématiquement aux tuberculeux ; on les gavait, on les soumettait à un repos absolu ; on les retranchait de la vie ordinaire. On leur donnait ainsi presque invariablement des troubles digestifs, et, particulièrement, de l'entérite. Ces malades entretenaient dans leur intestin des fermentations continuelles et, pour peu qu'ils y présentassent quelque disposition, ils faisaient tôt ou tard de l'appendicite chronique.

Il est certainement beaucoup de tuberculeux qui ont eu de l'appendicite par ce processus. Je suis sûr que ceux d'entre vous qui ont un certain nombre d'années de pratique médicale en trouveront dans leurs souvenirs beaucoup d'exemples. Pour moi, j'en ai rencontré une notable proportion et je suis convaincu que si les tuberculeux font de l'appendicite avec une grande facilité, c'est par suite d'une hygiène alimentaire déplorable, trop souvent conseillée encore.

En effet, on observe beaucoup moins souvent l'appendicite chronique chez les tuberculeux qu'on ne soumet pas à cette cure de suralimentation. La viande crue surtout est particulièrement nuisible ; vous ne sauriez vous en étonner si vous vous souvenez qu'on a invoqué une pathogénie assez fréquente de l'appendicite consistant dans l'invasion de l'appendice par les vers intestinaux.

Chez nombre d'opérés, en effet, on trouve l'appendice plein de vers ou d'œufs de *tænia*. L'alimentation carnée trop abondante, la viande crue, la suralimentation, sont, en un mot, des agents pro-